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“Роль Германии в мире: 

заметки об ответственности, нормах и 

альянсах“ 

Речь Федерального президента Йоахима Гаука 

по случаю открытия Мюнхенской  конференции по 

вопросам политики безопасности 

31 января 2014 г. 

в Мюнхене 

Пять десятилетий Мюнхенской конференции по вопросам 

политики безопасности отражают существенный период истории 

Федеративной Республики Германия: от обороны Запада до 

глобальной политики регулирования и от вопросов военного дела 

до всеобъемлющей концепции безопасности. Какое развитие! Когда 

данная конференция впервые проводилась здесь, в Мюнхене, 

Германия и ее столица были разделены на две части и находились 

под угрозой ядерного нападения. Сегодня нас беспокоят новые 

конфликты и новые войны: между государствами и внутри 

государств, по соседству и вдалеке от нас. 

Поэтому и главный мотив Мюнхенской конференции остался 

неизменным. Безопасность – жизненно важный вопрос, как для 

отдельных людей, так и для целых наций. Одним из преимуществ 

открытого общества является проведение публичных дискуссий на 

непростые, комплексные темы. Такие дискуссии традиционно 

ведутся и на Мюнхенской конференции по вопросам политики 

безопасности. Ведь своей полемикой конференция способствует 

укреплению безопасности и мира путем диалога. 

Уважаемый господин Ишингер! 

Совместно с Вашим предшественником Хорстом Тельчиком и 

основателем конференции Эвальдом фон Клейстом Вы превратили 

Мюнхенскую конференцию по вопросам политики безопасности в 

выдающийся форум, без которого мы уже не можем представить 

себе годового графика работы деятелей внешней политики и 
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политики безопасности. Поэтому я с удовольствием прибыл сюда, 

чтобы открыть это 50 заседание. 

Эта круглая дата дает повод не только окинуть взглядом 

прошлое, но и, конечно же, посмотреть в будущее. Поэтому мне 

сегодня хотелось бы описать путь Федеративной Республики 

Германия и поговорить о том, куда он может привести в будущем. 

Ведь мы, немцы, движемся к такому виду ответственности, который 

мы еще не освоили.  

Одним словом, мне хотелось бы поговорить о роли Германии в 

мире. 

Прежде всего, хочу сказать, что это хорошая Германия, 

лучшая из всех нам известных. Произнося это, я не приукрашиваю. 

Когда я родился, здесь правили национал-социалисты, 

погрузившие мир в войну и страдание. Когда Вторая мировая война 

закончилась, мне было пять лет. Наша страна была разрушена, как 

материально, так и морально. Давайте посмотрим на нынешнюю 

Германию! Мы увидим стабильную демократию, свободную и 

миролюбивую, богатую и открытую страну. Она выступает в защиту 

прав человека и является надежным партнером как в Европе, так и 

во всем мире, равноправным и равнообязанным партнером. Все это 

преисполняет меня благодарностью и радостью.  

Но именно потому, что сейчас хорошие для Германии времена, 

мы обязаны задуматься над тем, что необходимо изменить сегодня, 

чтобы у нас завтра было то, что нам важно. В Германии есть, 

однако, люди, которые спрашивают: «Над чем тут, собственно, 

задумываться?» Они считают, что наша страна окружена друзьями, 

и, куда ни глянь, нигде не найдешь государства, которое 

намеревалось бы враждовать с нами. Они думают, что Германия 

уже давно нашла полезную для нее рецептуру внешней политики. 

А, следовательно, тут практически нет повода для юстировки, а тем 

более незачем что-то менять. Зачем чинить то, что не сломано? 

В этом аргументе, несомненно, есть доля правды: у внешней 

политики Германии крепкие корни. Важнейшим ее достижением 

является то, что Германии удалось при помощи партнеров 

построить на своем военно-доминантном прошлом мирное 

настоящее, основанное на сотрудничестве. Здесь и примирение с 

нашими соседями, и европейское единение как государственная 

цель, и союз с Соединенными Штатами Америки в качестве основы 

североатлантического оборонительного альянса. Германия 

выступает за концепцию безопасности, основанную на 

общепринятых ценностях и включающую в себя принцип уважения 

прав человека. Во внешнеполитическом словарном запасе нашей 

республики свободная торговля рифмуется с миром, а товарообмен 

с благосостоянием.  
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Германия чрезвычайно глобализирована, а, следовательно, 

извлекает из открытого и либерального миропорядка большую 

пользу. Данное устройство мира позволяет Германии совмещать 

собственные интересы с основополагающими ценностями. Отсюда 

исходит наиважнейший внешнеполитический интерес Германии на 

XXI век: сохранить данные структуры, устоявшуюся систему и 

сделать их перспективными. 

Преследовать данный центральный интерес Германии в то 

время, как в окружающем нас мире происходят коренные 

изменения – вот сложнейшая задача нашего времени. Если в 

прошедшие годы существовала какая-то константа, то это было 

следующее наблюдение: мы постоянно недооцениваем скорость 

происходящих перемен. Футурологи регулярно удивляются, что 

предсказанные ими мировые перемены становятся реальностью 

значительно быстрее, чем ожидалось. Это влияет также и на нашу 

безопасность: мы неожиданно быстро оказываемся в мире, где 

отдельные личности могут приобрести такую разрушительную силу, 

какую раньше могли позволить себе лишь целые государства. В 

этом мире смещается центр экономической и политической власти и 

вооружаются целые регионы. На Ближнем Востоке существует 

угроза слияния отдельных горячих точек в единое пожарище. В 

данный момент единственная сверхдержава обдумывает масштаб и 

форму своей глобальной активности. Ее партнер – Европа – занят 

своими делами. Мнение, что при таком развитии событий Германия 

может просто продолжать действовать в том же духе, на мой 

взгляд, неубедительно.  

С недавних времен стало очевидным, что перемены 

постепенно подтачивают уверенность Германии. Мы храним 

приверженность европейской идее. Но кризис Европы вызывает у 

нас неуверенность. Мы также продолжаем верить в НАТО, но вот 

уже несколько лет дискутируем о курсе альянса, и не бросаемся 

спасать его от финансового истощения. Мы не ставим под сомнение 

наш союз с Соединенными Штатами Америки, наблюдаем, однако, и 

симптомы стресса, и неуверенность в будущем. Мы глубоко чтим 

базирующийся на общепринятых нормах мир Организации 

Объединенных Наций. Но мы не можем игнорировать кризис 

мультилатерализма. Нам хотелось бы видеть новые мировые 

державы в роли участников миропорядка. Но некоторые из них 

ищут свое место не в центральной части системы, а, скорее, на ее 

периферии. У нас есть чувство, что мы окружены друзьями, но мы 

едва ли знаем, как нужно реагировать на такие неопределенные 

угрозы безопасности, как приватизация власти террористами или 

киберпреступность. У нас есть все основания жаловаться, если 

наши союзники, принимая меры электронного предотвращения 

угроз, заходят слишком далеко. И все же мы предпочитаем 
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оставаться зависимыми от них и не торопимся усиливать 

собственные меры предотвращения угроз. 

Из всего этого следует: слепо полагаться на устоявшуюся 

систему впредь будет недостаточно! Ведь главный вопрос 

заключается в том, восприняла ли Германия новые угрозы и 

перемены в структуре мирового порядка надлежащим образом. 

Реагирует ли она в соответствии с собственным влиянием? 

Проявляет ли Федеративная Республика Германия достаточно 

инициативы для того, чтобы сделать перспективным то сплетение 

норм, дружеских связей и союзов, которое принесло нам мир и 

свободу, а также демократию в благосостоянии? 

Внутри страны и за рубежом есть люди, у которых готов 

необдуманный и неубедительный ответ на эти вопросы: они 

считают, что Германия просто отсиживается в стороне и слишком 

часто уклоняется от ответов на сложные вопросы мирового 

сообщества. В опровержение данной критики приведу несколько 

фактов в исторической перспективе. 

Сразу после Второй мировой войны никто, ни внутри страны, 

ни за ее пределами, не был заинтересован в весомой 

международной роли Германии. К тому же, существовали два 

немецких государства с частичной суверенностью различной 

степени. После воссоединения Германия ступила на новый путь. 

Шаг за шагом Федеративная Республика Германия превращается из 

пользователя в гаранта международной безопасности и порядка. 

Во-первых, упомяну сотрудничество с целью экономического 

развития, в которое Германия инвестирует крупные суммы, кроме 

прочего и потому, что намерена содействовать созданию 

стабильных и безопасных обществ. Во-вторых, Германия делает 

многое для того, чтобы проложить миру дорогу в 

ресурсосберегающее будущее. В-третьих, едва ли найдется другая 

страна, которая бы так активно содействовала международным 

институтам. В-четвертых, Германия не раз участвовала и в военных 

миссиях.  

В-пятых, Федеративная Республика Германия сделала 

довольно много для объединения Европы и преодоления недавнего 

кризиса. 

Таковы факты. Однако, не все критики германской политики 

несправедливы. Некоторые из них проводят четкие различия и не 

упускают деталей. Вот в такой критике часто есть здравое зерно. 

Уже 24-ый год Германия движется по пути становления гарантом 

мирового порядка и безопасности. Это нелегкий поход по 

извилистой тропе. Однако тот, кто предпочитает передвигаться 

маленькими шажками, вряд ли сможет выдержать темп 

стремительно меняющихся угроз и справиться со стратегическими 

переломами.  
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Разрешите привести несколько примеров в форме вопросов: 

делаем ли мы всё что в наших силах – как на Востоке, так и в 

Африке – для стабилизации нашего соседства? Делаем ли мы всё 

необходимое, чтобы дать отпор террористической угрозе? И если у 

нас имеются веские причины совместно с нашими союзниками 

проявить военную активность, готовы ли мы тогда справедливо 

разделить с ними риски? Делаем ли мы всё надлежащее для 

привлечения новых или вновь окрепших крупных держав к 

справедливому развитию мирового порядка? Интересуемся ли мы 

вообще некоторыми странами света в той мере, в какой они этого 

заслуживают? Какую роль мы намерены играть в кризисах далеких 

от нас уголков планеты? Достаточно ли активно мы действуем там, 

где Федеративная Республика Германия сама формировала навыки, 

в том числе и свои, а именно в области предотвращения 

конфликтов? Я считаю: чтобы стать надежным партнером, Германия 

должна действовать раньше, решительнее и существеннее. 

Германия уже давно показала, что берет на себя 

международную ответственность. Но, опираясь на свой опыт в 

обеспечении соблюдения прав человека и верховенства закона, 

она могла бы увереннее идти дальше во имя сохранения и 

формирования нормативной базы Европейского Союза, НАТО и 

ООН. При этом Федеративная Республика Германия должна быть 

также готова внести более весомый вклад в ту безопасность, 

которую ей десятилетиями обеспечивали другие страны.  

Некоторые в моей стране усматривают в понятии 

«международная ответственность» кодовое слово, считают, что оно 

скрывает истинный смысл. Германия должна больше платить, – 

думают одни. Германия должна больше стрелять, – говорят другие. 

Но и те, и другие убеждены в том, что «бóльшая ответственность» 

означает, прежде всего, больше проблем. Вы не удивитесь, если я 

скажу, что смотрю на это иначе. 

Политики всегда должны уметь отвечать за свои действия. Но 

они также должны отвечать за последствия бездействия. Ведь и 

тот, кто бездействует, берет на себя ответственность. 

Представление о Германии как об острове, защищенном от 

катаклизмов нашего времени, обманчиво. Ведь Германия связана с 

миром так крепко, как лишь немногие государства. Соответственно, 

она особо широко использует преимущества открытого мирового 

порядка и чувствительна к сбоям в системе. Именно поэтому 

последствия бездействия могут быть не менее серьезными, чем 

последствия вмешательства, а иногда даже более серьезными. 

Хочу напомнить о своих словах, сказанных 3 октября по 

случаю нашего Национального праздника: мы не можем надеяться 

на то, что конфликты этого мира не коснутся нас. Но если мы 

внесем свой вклад в их разрешение, то сможем, по меньшей мере, 
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участвовать в созидании будущего. Поэтому Германии выгодно 

надлежащим образом инвестировать в европейское сотрудничество 

и мировой порядок. 

Решение проблем может потребовать затрат, иногда 

значительных, это верно. Но мы не только в вопросах европейского 

кризиса доказали, что готовы на решительные шаги, готовы 

выполнять союзнические обязательства и оказывать поддержку, 

потому что в конечном итоге это и в наших собственных интересах.  

Иногда может потребоваться и участие в военных операциях. 

Именно в Афганистане мы осознали: вовлечение Бундесвера в 

военные действия было необходимым, но оно могло быть лишь 

одним из элементов общей стратегии. Германия никогда не будет 

поддерживать исключительно военные решения, она всегда будет 

действовать политически разумно и исчерпывать все 

дипломатические возможности. Если же наступит такая 

чрезвычайная ситуация, в которой встанет вопрос об участии 

Бундесвера в военных действиях, то Германия не должна 

принципиально отвечать «нет» или рефлекторно говорить «да». 

Должен признаться в том, что у нас, наряду с истинными 

пацифистами, есть и люди, использующие историческую вину 

Германии для сокрытия за нею своей отрешенности от мира или 

стремления к сохранению собственного комфорта. Выражаясь 

словами историка Генриха Августа Винклера, это позиция наделяет 

Германию спорным «правом закрывать глаза», «которым не могут 

воспользоваться другие западные демократии». Таким образом, 

пассивность может перерасти в своего рода самопривилегирование, 

а если это так, я всегда буду критиковать это. Ведь для меня 

совершенно очевидно, что нам нужен Североатлантический альянс. 

И именно потому, что Соединенные Штаты Америки не могут 

постоянно увеличивать свой вклад, Германия и ее европейские 

партнеры всё чаще должны будут сами отвечать за свою 

безопасность.  

К тому же, для Германии и ее союзников должно быть само 

собой разумеющимся, что они не могут отказать другим в помощи, 

если нарушения прав человека выливаются в геноцид, военные 

преступления, этнические чистки или преступления против 

человечности. Уважение прав человека – это не только ядро 

самосознания западных демократий. Это основополагающее 

условие гарантии безопасности, а также бесконфликтного и 

основанного на сотрудничестве миропорядка. 

Принципы государственного суверенитета и невмешательства 

не должны вести к неприкосновенности режимов, построенных на 

насилии. Здесь вступает в силу «Концепция ответственности по 

защите». В ее рамках защита населения от массовых преступлений 

передается в руки международного сообщества, если собственное 
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государство не берет на себя эту ответственность. Крайней мерой 

при этом является проведение военных операций, но только после 

тщательной проверки и оценки последствий, а также после 

предоставления полномочий Советом Безопасности ООН.  

Мне известно, что вмешательство не всегда осуществляется 

там, где это следовало бы сделать из этических соображений, для 

защиты жизни и здоровья людей, оказавшихся под угрозой. Это 

заботит меня, как и многих защитников прав человека во всем 

мире. На примере Сирии мы недавно вновь стали свидетелями 

подобной дилеммы. Мне известно также противоречие между 

легальностью и легитимностью, которое будет сохраняться до тех 

пор, пока в Совете Безопасности еще так часто существуют 

разногласия по данным вопросам.  

Всегда найдется множество объяснений, почему концепция 

ответственности по защите редко будет приводить к вмешательству 

в конфликты. Зачастую последствия оказываются трудно или даже 

непредсказуемыми. Иногда не представляется возможным с 

уверенностью сказать, изменится ли ситуация в зоне конфликта 

после военного вмешательства к лучшему. Иногда активным 

действиям могут противостоять внутриполитические мотивы. В 

любом случае, решение о вмешательстве или об отказе от него 

представляет собой серьезную моральную задачу. 

Генеральная Ассамблея ООН признала основные положения 

концепции ответственности по защите. Но все-таки она остается 

спорной, и, как все мы знаем, обсуждение ее на международном 

уровне продолжается. И это правильно, ведь необходимо 

предотвратить потенциальное злоупотребление концепцией 

ответственности по защите в экспансионистских или даже 

имперских целях. Поэтому я приветствую тот факт, что 

Федеральное правительство Германии участвует в дальнейшем 

развитии концепции, ставя при этом во главу угла 

предупреждение, международное сотрудничество, а также 

разработку систем раннего оповещения о массовых преступлениях. 

Можно ли утверждать, что Германия «нарвется на 

неприятности», если будет вмешиваться в конфликты? Ведь есть 

люди, которые полагают, что инициативность Германии неизбежно 

вызовет трения с друзьями и соседями. Я думаю, что это 

недоразумение. «Больше ответственности» как раз-таки не 

подразумевает «более активной демонстрации своей мощи» или 

«больше действий в одиночку»! Как раз наоборот: путем 

сотрудничества с другими государствами, особенно в рамках 

Европейского Союза, Федеративная Республика Германия набирает 

созидательную силу. Германии даже пошло бы на пользу более 

тесное сотрудничество. Вполне возможно, что в будущем это 

сотрудничество перерастет в совместную европейскую оборону.  В 
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нашем мире, где все взаимосвязано, существуют проблемы, 

которые ни одно государство не в силах решить в одиночку, каким 

бы влиятельным оно ни было. Таким образом, способность и 

готовность к сотрудничеству становятся важнейшим признаком 

международной политики. В этой связи ответственность всегда 

является и солидарной ответственностью. 

Германия, экономика которой глобально вовлечена в мировые 

структуры, не может действовать иначе, как находить партнеров, 

считаться с другими и идти на компромиссы. Германии давно уже 

известно, что особых тропинок лучше избегать. Демократическому 

обществу должно быть предоставлено право иногда оставаться в 

стороне. Но подобный шаг должен быть четко обдуман и оставаться 

исключением из правил. Единоличные действия имеют свою цену. 

Принято считать, что тот, кто действует, подвергается 

критике. Мы пережили это во время европейского кризиса. Тогда 

Германия взяла на себя инициативу. И вскоре там и сям 

пробудились былые враждебные чувства, как за пределами 

Германии, так и внутри страны. Но, с другой стороны, мне даже 

трудно представить себе, какой была бы буря негодования, не 

прояви Германия активности, когда Европа оказалась в 

бедственном положении.  

Я глубоко убежден в том, что Германия, повернувшись в 

большей степени к миру, станет еще более надежным другом и 

лучшим союзником – кстати, в особой степени в Европе.  

Чтобы найти свой путь в эти сложные времена, Германии 

нужны ресурсы, прежде всего, духовные. То есть, умы, 

организации, форумы. Ежегодно проводимая в Мюнхене 

конференция по вопросам безопасности – это хорошо, но этого 

недостаточно. Я задаюсь вопросом: не пора ли университетам 

предлагать больше, чем просто горстку кафедр, занимающихся 

оценкой германской внешней политики? Не пора ли расширять 

научные исследования в области безопасности, включая отражение 

кибернападений со стороны преступников или со стороны 

спецслужб? 

Тот факт, что молодые депутаты Германского Бундестага 

считают работу в сфере внешней политики и политики 

безопасности не способствующей карьерному росту, тоже не 

говорит ни о чем хорошем. Кстати сказать, с 1994 года Германский 

Бундестаг примерно 240 раз поднимал вопрос о выдаче Бундесверу 

мандата на проведение военных операций за рубежом, причем в 

такой форме, которая вполне заслуживает уважения. Однако за тот 

же период времени парламент менее десяти раз основательно 

обсуждал вопросы германской внешней политики и политики 

безопасности. При этом нам нужны такие дебаты – в Германском 
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Бундестаге, как, впрочем, и везде: в церкви и в профсоюзах, в 

Бундесвере, в партиях и ассоциациях. 

Ведь внешняя политика не должна быть делом только 

экспертов или элитных кругов – и уж тем более им не должна быть 

политика безопасности. Размышления о жизненно важных вопросах 

должны происходить в центре общества. То, что касается всех, 

должно и обсуждаться всеми. Положение в мире вновь и вновь 

принуждает нас к этому – стоит вспомнить о последних событиях в 

Мали и Центральноафриканской Республике. Требованию сделать 

дебаты публичными в полной мере отвечает и намерение нового 

Федерального министра иностранных дел пересмотреть и обсудить 

политику своего министерства. Франк-Вальтер Штайнмайер 

стремится к диалогу с научным миром и гражданским обществом. 

Это был бы шаг на пути к новому общественному самопониманию. 

Беседы о том, где, как и когда мы намерены защищать свои 

ценности и собственную безопасность, приведет нас к лучшему 

пониманию целей и соразмерности международной вовлеченности 

Германии. 

Мне хотелось бы поблагодарить гостей Мюнхенской 

конференции по вопросам политики безопасности, прибывшим из-

за рубежа, за доверие, оказанное их странами Западной Германии 

уже в те времена, когда многие еще считали это рискованным 

делом. 

А в заключение мне хотелось бы высказать одну просьбу в 

адрес немцев: давайте будем строить свое отношение к этой 

стране, существенно изменившейся в лучшую сторону, в первую 

очередь, на базе доверия.  

У послевоенных поколений были основания для недоверия – 

по отношению к германскому государству, а также по отношению к 

германскому обществу. Но времена принципиального недоверия 

миновали. Позвольте мне вернуться в начало, к моей исходной 

точке: вот уже более шести десятилетий Федеративная Республика 

живет со всеми своими соседями мирно. Шесть десятилетий имеют 

силу гражданские права и права человека. Шесть десятилетий в 

стране царит верховенство права. Благополучие и внутренняя 

безопасность также существенно повлияли на эту страну. Это 

живое гражданское общество, которое распознаёт ошибки и может 

помочь при их исправлении.  

Никогда еще в истории нашей нации не было подобного 

времени, никогда. Это одна из причин, почему мы можем доверять 

самим себе. Ведь мы знаем: тот, кто доверяет сам себе, набирается 

сил, чтобы обратиться к миру. Кто доверяет себе, становится 

надежным для своих партнеров.  
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В то время, когда немцы ставили свою страну «превыше 

всего», процветал национализм, который прошел все стадии 

непросвещенного национального самосознания от форсированной 

самоуверенности через самоослепление и до высокомерия. Если 

сегодня мы говорим «да» собственной нации, то обосновываем это 

тем, что делает нашу страну благонадежной и достойной доверия, в 

том числе нашей приверженностью сотрудничеству с нашими 

европейскими и североатлантическими партнерами. Мы можем 

доверять самим себе не потому, что мы немецкая нация, а потому, 

что мы именно эта немецкая нация. 

Так давайте же не закрывать глаза, не бежать от опасностей, 

а давать им отпор, не забывать об универсальных ценностях, не 

оставлять и уж тем более не предавать их, а отстаивать их вместе с 

друзьями и партнерами, подавать убедительный пример, следуя им, 

а также защищать их. 

 

 


